

Amigo del Pueblo

SEMANARIO POPULAR

En Lubrin trimestre.	1,50 pesetas
En el resto d'Espana, trimestre.	1,75 "
Argelia, semestre.	6,00 "
Otros países extranjeros, semestre.	10,00 "

Para los países extranjeros no se admiten suscripciones por menos de un semestre.

Número corriente, 15 cént. Atrasado 25 cént. Avisos comunicados y reclamos, a precios convencionales. Pagos anticipados.

Sigamos el ejemplo

Nunca hemos sido pesimistas en lo tocante a la realización de los ideales que defendemos. Siempre hemos creido que la verdad, la razón y la justicia han de imponerse entre los hombres, y, por eso, por que abrigamos esa fortuna y arraigada convicción, es por lo que con tanto cariño e ilusión nos encontramos en este honroso lugar de combate.

Pero no basta nuestro esfuerzo—bien insignificante, por desgracia—para que llegue a madurez el fruto de nuestros afanes. Para llegar a derrumbar el podrido maderalher sobre que se asienta el actual régimen, causa de nuestra penuria y nuestra ruina, se precisa más que la pluma del periodista, el despertar del pueblo, que, viendo el oprobio que le rodea se decide a acabar con él de una vez y para siempre.

Es necesario voluntad firme y tenacidad a toda prueba para su realización.

Los que median, viven y disfrutan con el actual estado de cosas, para sostenerlo solo tienen necesidad del esfuerzo que necesita su conservación y aun en el peor caso, tomar las posiciones de su defensa. Nuestra tarea es más forzada: precisamos atacar para destruir, y, al mismo tiempo tener preparados los materiales necesarios para la edificación del palacio de nuestros ensueños.

De ahí que muchas veces, al vernos tan mudos e inactivos, sintamos la amargura de ver como pasa el tiempo inutilmente, dejando que prevalezca y triunfe la inmoralidad y la impudiccia y viendo como se aleja la hora de nuestra ansiada redención.

Por eso, por que el pueblo duerme el sueño o la modorra de la insensibilidad ciática, es por lo que anhelamos su despertar y que siguiendo el ejemplo de Madrid demuestre que no es siempre siervo dócil y manso, sino que cuando quiere sabe alzarse la frente y escapir en pleno rostro a su mortal enemigo.

En Madrid ha triunfado nuevamente el espíritu de la democracia.

En la Corte, en la ciudad, acento de sus pueblos, el pueblo al sacar taufante, integra la candidatura de las izquierdas; ha dado un ejerido ejemplo que todos los demás españoles estamos obligados a seguir si tenemos decoro o por lo menos espiritu de conservación.

Madrid no quiere reyes; España no debe quererlos tampoco.

Pro-Asilo

De la Habana, hemos recibido la siguiente carta:

Sr. Aurelio Martínez

Lubrin.

Distinguido amigo: me atrevo a dirigir su atención para exponerle un deseo noble que abriga mi alma, después de darle cuenta de la muerte de mi querido esposo Leopoldo Martínez. Quiero decirle que ahora más que nunca desearía que se llevasen a cabo los deseos de mi difunto esposo.

Si, amigo Aurelio; en nombre de mi esposo y del buen amigo, le pido ponga de su parte lo que pueda para ver realizados los sueños dorados del que ya pudo tierra, que eran acabar, mejor dicho, llevar a cabo el asilo para los pobres, yo también soy pobre, pero trabajaré y ayudare lo que pueda para hacer todo que era la ilusión de mi esposo.

Haga el favor de hacer público mi deseo (si le parece) y que se lo pido y ruego a todos porque de todos necesitamos y todos debemos cooperar para lo mismo.

Si supiera, amigo Aurelio, cuantas noches de insomnio se pasó el pobre Leopoldo pensando en la realización de esa obra . . .

Anticipándolo gracias y esperando su contestación se despide de V. su atenta servidora

Aníparo C. viuda de Martínez

(N. de la D.) La distancia que separa a Lubrin de la Habana, hace que cuando esta señora escribiera la carta que dejamos trascrita, no hubiese leído aun el comentario que hicimos a la muerte del insustituible y llorado amigo Leopoldo, ni tampoco el suelto publicado posteriormente, dando detalles de lo relativo a la gestión administrativa de la obra ya realizada en lo referente a la fundación del asilo. A estas horas ya debe conocerlos y por ellos verá cuál es nuestra actitud en este asunto.

Hasta el presente, nadie ha recogido la invitación que hicimos si solo ella, en esa carta, que guaposimos publicamos, está decidida a proseguir la tarea emprendida. Ya lo saben cuantos tengan interés en esta obra—que debiéramos ser todos—así como tambiéreitoramos el ofrecimiento que tenemos hecho de poner nuestro modesto esfuerzo al servicio de causa tan simpática.

Aparece los sábados

No se devuelven los originales

A la opinión republicana

Hace tiempo, aunque no mucho, que se constituyó en nuestro pueblo el Comité de Federación Republicana, y de cuya constitución dimos cuenta en estas columnas.

Desde entonces a la fecha se han adherido al comité hasta cincuenta ciudadanos, número que podría estar acrecentado si no fuera por que muchos ignoran la constitución de tal comité.

De modo que los que tengan el deseo de inscribirse en el censo del partido pueden entrevistarse con el Secretario del Comité, Don Jacinto Ramos Gómez o con el Presidente, en la redacción de AMIGO DEL PUEBLO.

Ahora bien; que haremos presente a los que tal cosa pretendan; que la inscripción en esas listas, debe significar algo más que la escritura de un nombre, el compromiso moral de prestar todo firmamento a la causa republicana, a toda labor política que trate de realizar el partido en general y el comité del pueblo en particular.

Se aproximan momentos de lucha, las elecciones municipales, por ejemplo, y hay que ir a ellas con ánimo decidido considerándose traidor a su palabra empeñada a todo el que deserto del puesto que se le designara en la batalla.

La paz reinante en Lubrin es de sepulcro, y por honor y dignidad estamos obligados, los que amamos a la libertad y al terruño, a hacer algo más que criticar con palabras el vergonzoso caciquismo que soportamos.

Al partido republicano le hacen falta hombres; los que se sientan con virilidad para serlo engrosen en sus filas; los débiles, los timoratos, quedense en sus casas arrojando al nene o limpiando la chancleta al cacique.

Se normaliza la situación

Por noticias particulares sabemos que la anormalidad surgida en las industrias norteamericanas, dos meses después de haberse firmado el armisticio y que trajeron por consecuencia, el despido de obreros y la supresión, a los que estaban ocupados, de algunos días de trabajo a la semana, han desaparecido, restituyéndose a su anterior estado y con el mismo jornal que antes se ganaba.

Lo hacemos presente para tranquilidad de las numerosas familias que tienen dedicados por aquellas tierras.

DE RUSIA, SI; DE HUNGRÍA, NO

La prensa esencialmente conservadora, y aun mucha de la que hasta hace dos años se jactaba de rebelde, están constantemente con el consejero del terror rojo ruso, tratando de amedrentar al mundo entero con el expectáculo que ofrece aquel pueblo, echado en brazos del volchevismo.

No se paga a estudiar las causas que han originado ese desorden. No analizan las razones que puedan influir en Rusia para llegar a tan lamentables resultados. Como si tuviera el miedo a la igualdad social, porque ellos disfrutan de las regalías y privilegios cuya peso gravita sobre las espaldas de las verdaderas clases productoras, se guardan muy bien de decir que no es ese moderno sistema de libertad en armonía con las leyes de la naturaleza, el culpable de la catástrofe que hoy convulsa a la sociedad rusa, sino que su mayor parte del mal entraña en la incultura y odio de clases que agitan a aquel pueblo apenas salido de una dictadura vergüenza de Europa.

Con decir: ¡Mirad lo que trae el volchevismo!!!; después de hacer relatos trágicos y macabros de lo que hace el gobierno de los soviets, consiguen su intento de desacreditar y hasta hacer profundamente odioso ante los cerebros ignorantes, un ideal que encierra en su verdadera realización la conquista de la verdadera paz social.

Pero esa prensa artera e hipócrita que presume de liberal, y que a diario nos trae noticias y comentarios de lo que acontece en Rusia, en cambio no hace público, llevando a conocimiento de sus lectores lo que sucede en Hungría, país entregado también al volchevismo, y en donde se ha implantado ese sistema sin derramamientos de sangre y sin producir honrados trastornos.

Ahi, seguid cuenta un serio periodista inglés—y es lo único que conocemos de los actuales acontecimientos en aquél país—se está verificando la transformación social: sié que la violencia sea la que se imponga.

Para muestra, dice el periodista de referencia, que los periódicos húngaros vienen repletos diariamente de las disposiciones que da el gobierno estableciendo o reglamentando alguna modificación y que al pie de ellas viene siempre la amenaza de quemar al infractor de éstas órdenes; pero que aparte de eso, desde que el actual gobierno imperial no se ha dictado más que una exigencia de

que no se haga llegar en Hungría a las radicalísimas reformas que en Rusia. En aquél país coing en este mejor que en este se ha ido tan lejos como pudiera llegar el sueño de los más exaltados partidarios del aparquismo.

En Hungría se ha abolido la propiedad, se han socializado las fábricas de antigua propiedad particular, se ha dividido la tierra en fracciones y ha sido entregada para su cultivo a comunidades de trabajadores.

En Buda-Pest se han repartido las viviendas de modo que cada individuo disponga de una habitación cuando el caso así sea necesario, de que el antiguo dueño de un fastuoso palacio, escape hoy, si es soltero, una, y si es casado, cinco habitaciones en su antigua vivienda, habitando en el resto un certezar de trabajadores, sin que el cambio le produzca violencia sensible.

Este avance mayor en la transformación del régimen social.

Sin embargo, en Hungría, como ya hemos dicho, no se vierte la sangre ni se hace imposible la existencia como sucede en Rusia.

Es, por tanto, el bolchevismo el infalible generador de la ruina social, o es la mayor o menor civilización del pueblo que lo pone en práctica, la que rige sus resultados?

Por eso, si la prensa conservadora se afoga en poder de manifestar el ejemplo del pueblo ruso, nosotros estamos obligados, por amor a la verdad, cuando menos, a hablar de lo que pasa en Hungría.

Este es mi punto de vista.

Aurelio Martínez

Se admiten suscripciones, para ser servido a domicilio, del importante diario madrileño: *El País*.

Prezo por trimestre 4 pesetas

y periódico mensual 150

Subsidiaria de la Sociedad Popular, S. A.

Ed. en Madrid, 1919.

Ni aun así

Perdoname, buen lector,
si la lata en esta charla
te doy, no soy político,
de ello te doy mi palabra;
pero sé que hablarte hoy,
en esto de *la semana*,
como no sea de elecciones
ya que en la extensión de España
no se habla de otra cosa
de tarde, noche y mañana?

Y si he de hablar de eso
como no decir que Máura,
ha quedado en esta lucha
el nivel de las sandalias?

Es tan grande, tan olímpico,
que al Jesús de la montaña
quería emular, cuando airoso
usaba de la palabra
en discursos retumbantes
por academias y plazas.

Es, que una Jehová se creía
para el porvenir de España
y que altuero y alto
reudor se proclamaba,
resultó valiendo menos
que el talón de una esparraga.

Pues, después que lloró a Dato
para que a subir le aupara,
después que fué de La Cieva
en pos para que le echara
una mano y misericordio.
con su concurso formara;

después que a hecho elecciones
tan sueltas y tan marranas
como cualquiera posíejo
de las épocas pasadas;

y después de que ha implorado
del jesuitismo la gracia
al Corazón de Jesús
ofrendando entera España,
resulta que Don Antonio

no ha rogado en su mesnada

la mitad de diputados

de los que le hacen falta.

Y sobre todo, ha tenido

que soportar que en España

constantemente el monarca,

sus eternos enemigos

le ganarán la batalla.

Máura, el político ha muerto

a enterrarlo y «Viva España!!»

Antíoco

LO INEVITABLE

Riges tan tristemente los destinos
Y llevas a las almas dolor tanto,
Que siembras estierra de caminos
Elenacan sola de márgara y llanto.
¡Que es tu ley principal suerte maldita!
Llevar a nuestros pueblos la tristeza
Y con una maldad il cimodida
Saciar sobre los hombres tu fieresa.
Es tu vara de acción sangrienta lanza
Y tu socrisa, vaca ipocresía,
Pues que nos das pimerda, esperanza
Para sañarte más ella agonía.
Tu mano es fatal srpe que con saña,
Aguijonazos clava envenena,
Y usando así de traicionera mano
Que extirpa, que incilla y que condona,
Es inútil buscar dho reposo
Si usas de la concilia en tu camino
Que hay algo siemp triste y vergonzoso
Que tuerce de tuo pa el destino.
Y si es que la concilia a un lado dejas
Para mejor hallar tusfusiones,
No faltarán de los humanos quejas
Ni faltarán del cielo lidiaciones,
¿Por qué al hacer el ho, madre mia,
Llorá y se queja con argo llanto?
—Es nativa la pena — diría —
Como es la hel fatal desencanto.

JUAN G. CASQUET

Diez opiniones sobre las bebidas alcohólicas.

Un hombre que no se emborracha razona bien
cuando está parcialmente bajo la influencia del vi-
no, razona incoherenteamente, y cuando está alcoholi-
zado no razona.

ARISTÓTELES

«La cepa de la vid contiene tres sarmientos; el
primero es el del placer, el segundo el de la em-
briaguez, el tercero el del crimen.»

EMICETO

«Este legalizado tráfico de alcohol, es la más
grave tragedia de la civilización moderna y por
tanto, todo político debe ser prohibicionista.»

LINCOLN

«El abstenerse totalmente de todas clases de be-
bidas que entran en la propia y verdadera-
mente eficaz contra el alcoholismo»

LEÓN XIII

«Los males de las borracheras son más grandes
que los de la guerra, la peste o el hambre.»

GLADSTONE

«La cerveza hace estúpido, perezoso e impoten-
te al que la bebe.»

BISMARCK

«El alcohol es un viloso agente de fuego y de
fuerza. Por eso recordamos que se hacen con el las
lámparas, los depósitos de automóviles, los fogos
de las calderas, para que no se viera en el es-
tómago.»

CASIMIRO PERIER

«El mayor enemigo de la familia proletaria es
la taberna, que arranca al jefe del hogar, y en ella
malgasta lo que era necesario para la alimenta-
ción de su esposa e hijos.»

SANTIAGO DUBS

«El alcohol embutece al hombre, y corrompe la
familia, degrada y auquia la especie, da seres
entecos, degenerados e idiotas o impulsa al vicio,
hoganza y suicidio.»

DR. CERVERA

«Todo intelectual que deja de comer carne y be-
ber líquidos alcohólicos, advierte al poco tiempo
que su potencia de trabajo mental se multipli-
ca.»

MAEZTU

«Amigo del Pueblo» está a la venta en
Madrid en la Sincursal de la Prensa Nacio-
nal y Extranjera, Puerta del Sol, 6 Prai-
doña.